

Le Mag

Magazine municipal de La Souterraine

#21

2^{ème} semestre 2024

DE LA SOUT

ÉVÉNEMENT





2



3



4



5



6



7



1

En images

Couverture Concours National Limousin /
1 Spectacle de l'école Jules Ferry / 2 52 ans d'amitié
franco-allemande, bilan du « Raid Vélo Solidaire 2024 » /
3 Concert « Tribute to jazz messengers » à la Tour de Bridiers /
4 Feu d'artifice de Bridiers / 5 Finales nationales jeunes
de gymnastique / 6 Grand Prix Pétanque Marchoise /
7 Marché de producteurs / 8 Salon des seniors /



8



9



10



13



11

12



14



15

16



17

9 Réfection des tombes du carré militaire / 10 Accueil des étudiants à Micro-Folie / 11 Journée Européenne des Métiers d'arts à Micro-Folie / 12 Exposition collectif Infinie Broderie / 13 Kid Bike / 14 Salon santé et sécurité au travail / 15 Inauguration « Village des âmes » / 16 Fresque Bridiers / 17 La Creuse fait ses jeux / 18 Trophée « Votre plus beau marché » pour le Limousin / 19 Concert solidaire de la Société Philharmonique de La Souterraine



18



19

Responsable de la rédaction :
Étienne Lejeune

Rédaction : Étienne Lejeune,
Patrice Filloux, Fabienne Luguët,
Julien Delanne, Karine Nadaud-
Montagnac, Bernard Audousset,
Patricia Moutaud, Sébastien
Vitte, Marie Auclair-Decoursier,
Brigitte Jammot, Bernard Allard,
Delphine Delaïde, Julien
Meyrat, Jean-Noël Pinaud, Pôle
animation, Services Techniques,
PAS'S, Marine Toupinier, ,
Véronique Alonzo, Florian Baret,
Vanina Billot, Emilien Rouet
(CNL).

Crédits photos :
Pôle animation, C.C.A.S.,
PAS'S, Micro-Folie, associations
sportives, services techniques,
Marine Toupinier, ABC, CNL,
Vélo Club Sostranien, Comité
de Jumelage, Florian Baret,
Intramuros, Terra Sports 23,
Basket Club, Tournoi
inter-entreprise, Freepik.

Administration :
Directrice Générale des Services
Delphine Delaïde

Directeur de cabinet
Jean-Noël Pinaud

Mise en page :
Olivia Chatenet

Impression :
AgiGraphic
Tél. 05 55 63 22 58

Infos Pratiques

Mairie de La Souterraine
1, rue de l'Hermitage
23300 La Souterraine
Tél. 05 55 63 97 80
www.lasouterraine.fr

Ouvert du lundi au vendredi,
de 8h30 à 12h00
et de 13h30 à 18h00.

Édito p.5

Finances / Patrice Filloux p.6

Travaux & Urbanisme /

Bernard Audousset p.7

Social / Julien Delanne p.8

Économie & Commerce /

Karine Nadaud-Montagnac p.9

Sport & Santé / Fabienne Luguët p.10

Personnel / Patricia Moutaud p.11

DOSSIER **p.12**

Culture & Patrimoine / Sébastien Vitte... p.14

Scolaire, Enfance & Jeunesse /

Marie Auclair-Decoursier p.15

En Bref p.16

Portrait d'un sostranien p.20

Répertoire utile p.21

Tribune libre p.22

IntraMuros p.23

La Souterraine, VILLE DYNAMIQUE !



La dynamique sostranienne, à tout niveau, n'a de cesse d'être citée en exemple.

Dans notre projet, nous avons énoncé notre volonté d'organiser un événement d'ampleur nationale sur notre commune avant 2026. C'est chose faite avec le Concours National de la race Limousine les 13-14-15 septembre dernier pour lequel je remercie les organisateurs d'avoir sélectionné La Souterraine pour accueillir cet événement.

Plus de 33 000 visiteurs, un record pour ce concours. Les nombreux visiteurs et professionnels de toute la France ont pu apprécier la qualité d'accueil de notre cité, son charme et son dynamisme.

Je n'oublie évidemment pas l'ensemble des partenaires publics et privés qui ont contribué à la réussite de l'événement.

**Un événement
à l'image de notre ville,
dynamique et ambitieuse.**

Nous pouvons être fiers d'avoir collectivement organisé le plus gros événement sostranien depuis bien longtemps et d'avoir donné l'image d'une petite ville dynamique et accueillante. C'est cela qui servira notre développement de demain.

Un tel événement est difficilement quantifiable en termes de retombées, mais ce qui se joue en général, c'est l'image à moyen de terme de la ville hôte, image véhiculée par les nombreux médias présents. Et de ce point de vue, quelle belle réussite !

Enfin, dans le contexte actuel, il était important pour nous que cet événement mette en valeur notre monde agricole, celui de l'élevage de la race Limousine en particulier sur un territoire, berceau de la race. Sans rien oublier ni gommer des difficultés de la profession, nous avons su montrer que ce métier de passionnés était beau et difficile.

Un événement à l'image de notre ville, dynamique et ambitieuse.

Etienne LEJEUNE

Maire de La Souterraine
Président de la Communauté de Communes
du Pays Sostranien

Travaux et PLANS DE FINANCEMENTS

Usine de neutralisation

En partenariat avec le SIAEP (Syndicat Intercommunal d'Alimentation en Eau Potable) Gartempe / Sédelle, la commune a construit une usine de neutrali-

sation qui sera mise en fonction à la fin de l'année. Cet équipement permet la neutralisation et reminéralisation des eaux de différents captages.

BESOINS HT		RESSOURCES		
	TOTAL HT		TAUX	€
Maîtrise d'œuvre	21 675 €	Agence de l'Eau Loire Bretagne	50 %	406 800,07 €
Travaux	791 925,13 €	Département	10 %	81 360,01 €
		TOTAL SUBVENTION		488 160,08 €
		Remboursement Siap		162 720,03 €
TOTAL	813 600,13 €	AUTOFINANCEMENT		162 720,02 €

Padel

Deux terrains de Padel sur la zone de loisirs du Cheix sont en service depuis début septembre.

La collectivité a bénéficié de la subvention « Plan 5 000 terrains de sport de proximité ».

BESOINS HT		RESSOURCES		
	TOTAL HT		TAUX	€
Travaux	134 175,34 €	Agence Nationale du Sport	80 %	107 340,27 €
		TOTAL SUBVENTION	80 %	107 340,27 €
		Autofinancement	20 %	26 835,07 €
TOTAL	134 175,34 €	AUTOFINANCEMENT		134 175,34 €
	Remboursement FCTVA en 2025	16,40 %		4 402,02 €
	Reste à charge de la collectivité			22 433,04 €

Acquisition et rénovation immeuble 4 rue Saint-Jacques (ancien magasin Grelaud)

La Commune achète à l'établissement public foncier l'immeuble cité ; des travaux

de rénovation sont entrepris pour installer un magasin au rez-de-chaussée et un logement au premier étage. Le total de l'opération est prévu pour 160 000 €.

Cet achat a été provisionné par la collectivité depuis 2020 à hauteur de 22 000 € par an afin de lisser la charge de l'acquisition.

Réhabilitation de l'ancienne Caserne des Pompiers rue Jean Jaurès

Une étude de faisabilité de réhabilitation du bâtiment est en cours pour 19 044 € TTC.

Les travaux pourraient être financés par de la DETR, de la DSIL, éventuellement du Fond Friches.

La commune de La Souterraine a lancé une étude de faisabilité pour reconvertir l'ancienne caserne des pompiers en bâtiment associatif. Cela permettrait d'accueillir des écoles de danse, de boxe, de musique, yoga.

Il est demandé de prévoir des sanitaires et vestiaires en nombre suffisant et le bâtiment devra avoir la capacité d'accueillir des personnes à mobilité réduite.

Un point de vigilance sera à apporter sur l'étanchéité du bâtiment.

Cette étude comprendra :

- Une estimation budgétaire des travaux (viabilité financière ; évaluation des coûts de rénovation et des frais de fonctionnement).
- Une évaluation de l'état de la structure, des installations électriques, de la plomberie, et de l'isolation.
- Un plan des façades ainsi qu'un plan sommaire du projet.
- Un planning prévisionnel de la phase étude et un planning prévisionnel des travaux.

Circulation et SÉCURISATION DES PIÉTONS



- Création d'une piste cyclable du haut de la rue Fernand Villard à la rue Haute Saint-Michel.
- Remise en 2x2 voies du boulevard Mestadier et de la rue longeant la place A. Lefaure.
- Aménagement du rond-point côté cité scolaire.

Il reste à matérialiser les places de parking et le sens de circulation (entrée / sortie) pour les véhicules légers.

Toujours dans le cadre de la sécurisation des piétons, un passage protégé a été renforcé sur l'avenue Charles de Gaulle. Un système de feux (flèches rouges) a été installé pour attirer l'attention des automobilistes. Ce passage permet de traverser en sécurité pour les piétons se rendant à la Maison de la Solidarité, mais aussi pour les élèves fréquentant l'école Jules Ferry (ce dispositif vient compléter l'initiative du Pédibus mis en place sur le quartier pour se rendre à l'école).

Place Amédée Lefaure

Les travaux de sécurisation des déplacements des élèves de la cité scolaire R. Loewy, sont terminés, favorisant leur prise en charge par le ramassage scolaire. La circulation est

désormais organisée comme suit :

- Interdiction pour les véhicules de sortir de la place A. Lefaure sur l'ancienne voie de circulation sauf bus scolaires.
- Création d'une voie piétonne et d'une piste cyclable entre les 2 rues.

BESOINS HT		RESSOURCES		
Aménagement de surfaces mobilité douce		État subvention fonds mobilités actives	10 %	13 333, 30
		TOTAL SUBVENTION	10 %	488 160,08 €
		Autofinancement	90 %	119 999,70 €
TOTAL HT	133 333 €	TOTAL HT		133 333 €
TVA 20 %	26 666,60 €	Compensation FCTVA	16,404 %	21 871,945 €
Opération TTC	159 999,60 €	Reste à charge communes	61,33 %	98 127,755 €



Ouverture de LA MAISON FRANCE SERVICES

**Maison France
Services – un atout
pour le territoire et
ses habitants**



France Services
Proche de vous au quotidien

Comme nous vous l'avions annoncé dans le précédent Mag, la Maison France Services a ouvert ses portes au mois de juillet dernier. Elle offre un nouvel espace de proximité pour vous accompagner dans les démarches administratives et afin de répondre à vos questions. L'objectif est de réduire la fracture territoriale en matière d'accès aux services publics : CPAM, CAF, MSA, Caisse de retraite, France Travail, etc. Les agents France Services sont formés pour accompagner les usagers dans leurs démarches administratives et numériques notamment, et offrent un accompagnement personnalisé aux usagers. Cela est particulièrement important pour les populations qui ne sont pas ou peu familiarisées avec les outils numériques. L'équipe vous accueille dans les locaux du Centre Communal d'Action Sociale - 1, rue de l'Hermitage.

- Les lundis, mercredis et vendredis de 9h à 12h et de 14h à 17h.
- Les mardis et jeudis de 9h à 12h.

Depuis son ouverture, France Services a suscité un vif intérêt et répond à un réel besoin de la population. Elle connaît une fréquentation régulière des sostraniens comme des habitants des communes environnantes. Même si une prise de rendez-vous n'est pas nécessaire pour rencontrer un conseiller France Services, certaines démarches demandent un accompagnement particulier qui prend du temps et nécessitent parfois plusieurs rencontres.

Quelques chiffres des trois premiers mois :

- 401 accompagnements ont été enregistrés.
- 46 % des personnes accueillies venaient pour la première fois.
- 21 personnes ont profité d'un ordinateur mis à disposition.

Salon des Seniors

Une nouvelle édition du salon des Seniors a eu lieu le jeudi 3 octobre 2024 au Loft à La Souterraine.

Pour cette 7^{ème} édition, 40 exposants ont répondu présents et ont animé avec dynamisme ce salon dédié aux seniors et à leurs proches. La journée, marquée par une bonne fréquentation, a suscité un vif intérêt de la part des participants et des visiteurs. Une présentation du dispositif CESU (Chèque Emploi Service Universel) a été animée par un professionnel de France Emploi Domicile lors d'une conférence. Le salon des Seniors est un moment fort de la vie de la commune en apportant un regard tout particulier sur des sujets proches des préoccupations de nos aînés et jeunes retraités. Nous tenons à remercier le Secours Catholique pour sa présence sur l'espace convivialité en proposant café, viennoiseries et boissons.



Dynamique COMMERCIALE



Le CNL et les animations en ville

Concours de vitrines

À l'occasion du Concours National Limousin, différentes vitrines sostraniennes du centre-ville ont été décorées et personnalisées par leur propriétaire en lien avec l'évènement. Afin de récompenser leur travail et de le mettre en lumière, la Mairie de La Souterraine a décidé d'organiser un concours pour élire la plus belle vitrine.

Après publication des photos des vitrines sur la page Facebook de la ville, la vitrine ayant collecté le plus de « J'aime », s'est vue recevoir un prix offert par la commune, tous les participants ont aussi été récompensés. Avec 35 commerçants participant et 2136 votes au total, c'est la vitrine du magasin « Coiffure Annick » (voir photo) qui a remporté le concours (229 « J'aime »). Le magasin Phildar

est arrivé en 2^{ème} position (170 « J'aime »), devant le magasin Pom'Banana (149 « J'aime »).

La chasse au trésor du Petit Quartier du Haut

Le principe était de retrouver les neuf petites vaches en porcelaine cachées en ville, de noter leurs prénoms afin de reconstituer le troupeau, telle une chasse au trésor. Les participants ont pu ensuite se rendre dans les commerces inscrits, afin de recevoir des lots.



Une nouvelle réussite pour les Marchés de Producteurs de Pays estivaux saison 2024

Comme chaque été, des Marchés de Producteurs de Pays étaient organisés tous les mercredis soir des mois de juillet et août de 19h à 23h. Avec une fréquentation toujours en hausse, ce sont en moyenne 600 à 700 consommateurs qui sont venus se restaurer chaque semaine, accompagnés d'une programmation musicale élaborée par le Centre Culturel Yves Furet.

Organisés en partenariat avec la Chambre d'Agriculture, les marchés ont réuni cette année une vingtaine de producteurs dont ¼ de nouveaux qui ont assuré la vente de repas et de produits locaux cet été.





2024 UNE ANNÉE SPORTIVE



Après la Fresque de Bridiers qui nous a mis l'eau à la bouche en 2023 sur le thème des JO 1924-2024, la saison 2024-2025 a bien démarré avec la rentrée de tous les clubs sostraniens et leurs projets. Les championnats de chacun se sont déroulés sans encombre et les fins de saisons se sont terminées avec des projets d'envergures.

Le 23 mai, le département de la Creuse a fait ses « jeux » et 300 élèves ont été accueillis esplanade Yves Furet pour la découverte de pratiques sportives et ludiques en collaboration avec notre service PAS'S et les clubs Sostraniens.

Afin de nous mettre en « jambes » pour les JO Paris 2024, le 24 mai, les finales du championnat Cadet UNSS de basket se sont déroulées au gymnase de la Parondelle avec des équipes de toute la France pour une finale digne des plus grandes équipes.

Mais pour ne pas se reposer sur nos « lauriers », le club de FLIPFLAP (gymnastique) a

également accueilli les finales nationales de gymnastique où nous avons pu voir évoluer plus de 300 gymnastes devant un public fourni.

L'été, les clubs font leur pause annuelle, mais souvent brève. Les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024 se sont déroulés tout au long de l'été et ils ont laissé dans les yeux des Français beaucoup d'étincelles. Les JO ont permis de regarder, découvrir divers sports et montrer avec les Jeux Paralympiques la possibilité d'accéder aux activités sportives pour tous. Le sport est porteur de valeurs de partage, de solidarité, de bonheur et de joie. Beaucoup d'activités sportives sont présentes sur notre territoire pour partager ces valeurs.

Dans cette dynamique, 2 terrains de Padel-tennis ont été construits au complexe sportif du Cheix, un outil supplémentaire de partage sportif et familial. Le club de tennis sostranien se propose de vous accueillir pour une

petite initiation.

Avec la rentrée, nos bénévoles sont de retour dès début septembre sur les terrains et dans les salles.

Enfin, la finale du Mini Tour Creusois a eu lieu le 6 octobre (repoussée en raison du calendrier électoral) avec des jeunes cyclistes de toute la France venus faire leur « Tour ». Le week-end suivant, la traditionnelle Cazinight a accueilli plus de 450 participants.

Les clubs ont tous repris avec beaucoup de dynamisme comme ils savent si bien le faire dans le cadre de leurs championnats respectifs. Les week-ends, les gymnases, les terrains, sont tous pris d'assaut avec un partage des équipements entre chaque utilisateur, orchestré par le service PAS'S. C'est une véritable gymnastique à laquelle nos services sont confrontés quant à l'organisation et la planification des structures. Une organisation qui demande rigueur et diplomatie de la part de chacun. C'est donc avec une immense joie que nous pouvons voir des jeunes (et moins jeunes !), les encadrants bénévoles, prendre du plaisir, s'amuser, partager les victoires dans nos équipements sportifs.

Sportez-vous bien !



Accueil mairie

LES SERVICES À LA POPULATION



Françoise GERBAUD / 1



Julien TARNAT / 2



Katia OUNAAMI / 3



Myriam LABOUILLE / 4

Élections (4)

L'inscription sur les listes électorales est possible toute l'année, mais pour pouvoir voter une année d'élection il faut accomplir cette démarche au plus tard le 6^{ème} vendredi précédent le premier tour du scrutin.

Les pièces obligatoires à l'inscription sont : 1 pièce d'identité

en cours de validité et 1 justificatif de domicile (cf liste sur le site de la mairie).

Pour les élections municipales et européennes, les ressortissants européens peuvent être inscrits sur les listes complémentaires avec les mêmes justificatifs indiqués ci-dessus.

Une carte électorale est adressée, par pli postal, aux nouveaux inscrits avant chaque élection et à tous les électeurs les années de refonte (habituellement lors des élections présidentielles : en 2027 normalement).

A La Souterraine (Commune de + 1000 habitants) la pièce d'identité est obligatoire pour pouvoir voter alors que la carte électorale reste facultative.

Pensez à prévenir la mairie pour tout déménagement au sein de la Commune (ce n'est pas automatique) et si vous quittez La Souterraine, faites la démarche auprès de la mairie de votre nouvelle domiciliation.

Accueil (2 et 3)

Ma mission principale est l'accueil qu'il soit téléphonique ou physique en essayant de toujours répondre au mieux aux différentes demandes. De cet accueil découlent plusieurs missions. Je filtre les appels en rapport à l'urgence et aux besoins des administrés ou des différents interlocuteurs. Je les oriente vers les différents services de la mairie ou parfois même vers des organismes ou services extérieurs. Parfois le travail se limite à de la simple écoute d'un administré rencontrant des difficultés. Je réceptionne le courrier et différentes livraisons. Je prends des messages concernant des collègues ou élus. Je réserve les salles de réunion. J'accueille les jeunes

de 16 ans pour les recenser. Je travaille aussi en lien avec les écoles pour les inscriptions scolaires et la facturation cantine. Je fais le remplacement de ma collègue sur certaines tâches d'état civil.

État civil (1)

Les principales tâches de l'état civil consistent en l'enregistrement des actes de décès ayant lieu sur la commune (avec les différentes autorisations de fermeture de cercueil et de crémation selon les cas) et les transcriptions (pour les personnes domiciliées dans la commune, mais décédées dans une autre).

Le montage des dossiers de mariages (nous en célébrons une vingtaine par an en moyenne).

L'enregistrement des actes de naissances et de reconnaissances anticipées (pour les enfants à naître) ou postérieures (pour les enfants déjà nés).

Depuis 2017, les Officiers d'état civil ont la compétence pour l'enregistrement des PACS (à ce jour 55 ont été signés en notre Mairie).

Depuis peu l'état civil de la commune possède également la compétence en matière de changement de noms (possibilité de prendre le nom du parent non donné à la naissance ou les deux noms dans l'ordre choisi), ainsi que le changement de prénoms (uniquement pour une raison légitime avec pièces justificatives à l'appui).

L'état civil assure également les baptêmes civils uniquement pour des familles domiciliées sur la commune et pour enfants de 13 ans au plus.

DOSSIER

Un bilan positif DU CNL 2024

Les 13, 14 et 15 septembre 2024 s'est tenu le CNL 2024. Durant ces trois jours, La Souterraine a accueilli cet événement mondial agricole pour la deuxième fois seulement de son histoire en Creuse (dernière édition en 1998 à Guéret). Cette manifestation rassemble chaque année l'ensemble des acteurs de la race Limousine, de l'amont à l'aval et permet de communiquer auprès de l'ensemble des professionnels, mais également et de plus en plus, auprès du grand public. Ces trois jours ont permis de mettre en avant la race Limousine et ceux qui l'élèvent, son programme d'amélioration génétique, ses outils collectifs au service des éleveurs, les performances de la race et ses types de production auprès des éleveurs français et des acteurs de la filière, sans oublier ses signes officiels de qualité (Label Rouge).

Avec un total de 452 animaux issus de 155 élevages présents, cet événement, en plus d'être un concours, a aussi été un site de vente aux enchères d'animaux destinés à la boucherie au jardin public et à la vente Grand Cru sous le chapiteau.

33 428 visiteurs sont venus au CNL 2024 (comptage effectué aux entrées). A titre de comparaison : 20 000 visiteurs à Châteauroux-2016, 35 000 visiteurs, à Périgueux-2019 et 25 000 visiteurs à Limoges-2021 (Covid). Etaient également présentes plusieurs délégations étrangères, et 200 scolaires ont pu profiter du CNL le vendredi (écoles primaires de La Souterraine + sections SEGPA du collègue).

Des moyens logistiques importants : 6 000 m² de surfaces couvertes, 2 400 m² pour le grand chapiteau avec un ring de 1 200 m², 60 exposants (précédent record à Limoges : 50), 30 tonnes de paille et de foin, des moyens techniques et réalisations identiques à ceux du Salon de l'Agriculture et du Sommet de l'Élevage.

Vendredi soir, 1500 repas ont été servis lors de la soirée bœuf à la broche organisée par le Syndicat des éleveurs de Creuse. Enfin, dimanche après-midi, s'est déroulée la remise de prix après le show de Bridiers et avant le passage de témoin à la prochaine ville organisatrice, Baraqueville (12).

Cela a aussi été l'occasion de

communiquer via Facebook Live et la chaîne YouTube race Limousine avec 32 888 vues cumulées. L'événement a permis une grande visibilité de La Souterraine notamment grâce à une couverture médiatique importante (couverture France 3 Nouvelle-Aquitaine inédite et supérieure à celle de La Foire du Livre de Brive).

Ce qu'il reste : une sculpture de Limousine tournée vers le site, des retombées économiques (+ 30 % de CA pour les hôteliers de la ville), une mise en lumière de la Creuse et de La Souterraine comme ville à même d'accueillir de tels événements, une mobilisation locale : éleveurs, habitants, agents municipaux et intercommunaux, entreprises et commerçants, etc.



Art, Culture et PATRIMOINES SOSTRANIENS

Micro-Folie



Cette année a été riche en bouleversements, notamment à Micro-Folie où notre médiateur culturel Yann Boyer a décidé de rejoindre la BFM de Limoges, je tiens à lui rendre hommage pour le travail accompli. Il est remplacé par Margot Héricher depuis le 1^{er} octobre. Un totem a été installé à l'entrée de Micro-Folie pour plus de visibilité. L'exposition estivale « En corps », prêtée par le musée Sabourdy, a connu un très bon taux de visite. Le MicroLab s'est encore étoffé avec de nouvelles machines et devrait cette année prendre son envol, Morgane, vous y attend. En partenariat avec le CCYF, les jeudis Micro-Folie y ont été des moments forts de la saison culturelle, un partenariat renouvelé chaque année, ce même partenariat qui permet aussi les concerts des Marchés des Producteurs de Pays.

Un pari gagnant sur le patrimoine

Cette année encore notre espace muséal Patrimoines Sostraniens a connu un grand succès avec un taux de fréquentation de plus de 3000 visiteurs sur la saison estivale, avec notamment le « Village des âmes » qui a aussi contribué au succès des visites de la crypte. Pour la tour de Bridiers, la mise en place de l'éclairage a permis une mise en valeur appréciée et l'édition d'un flyer a dynamisé les visites. Le fait d'avoir des visites guidées gratuites mises en place par la commune en juillet / août avec Marc Mazataud (étudiant en Master 1 Valorisation du Patrimoine) a été une vraie plus-value pour le site. Quant à la fresque historique de Bridiers, elle a battu des records de fréquentation, une vraie richesse dans le domaine du spectacle vivant pour notre ville en attendant avec impatience l'édition 2025 qui sera... napoléonienne !

Patrimoine et nouvelles technologies

Nous avons mis en place une application où il suffit de flasher le QR code (voir ci-contre) pour faire une visite virtuelle de l'église Notre-Dame de La Souterraine et visiter des endroits inaccessibles. Cette visite virtuelle met en évidence l'histoire de l'église et se focalise sur les points patrimoniaux importants.

Jazz et musique électro à Bridiers

À la tour de Bridiers, il se passe toujours quelque chose, c'est ainsi que Thierry Bourguignon, avec son camion itinérant, nous a gratifié d'un concert de jazz extraordinaire au pied du donjon en juillet, tandis que Sostra'Zic, toujours au pied du donjon, a organisé une soirée électro en août.

Les projets

L'année prochaine, des travaux vont permettre de rendre accessible la Porte du Puycharraud, faire une petite salle d'exposition et permettre aux visiteurs d'avoir une vue exceptionnelle du haut de cette porte médiévale. Au sommet de la tour de Bridiers, nous avons travaillé sur un visuel de 3 tables d'orientation. L'idée de cinéma en plein air est en réflexion pour la saison estivale 2025 et bien d'autres projets pour rendre notre ville attractive et innovante.

Flashez et visitez l'église !



Le projet phare du CME 2023/2024 : LE RÉAMÉNAGEMENT DES JEUX DU QUARTIER DU PUYCHARRAUD

Lors des réunions de quartier, les habitants du quartier du Puycharraud ont noté que les jeux sont vieillissants et qu'il y en a peu. Les jeunes élus, du Conseil Municipal des Enfants, se sont penchés sur le problème au printemps dernier et on proposé des solutions chiffrées aux conseillers municipaux adultes.

Ils se sont réunis à plusieurs reprises :

1. État des lieux sur site : ils sont allés sur place pour faire un état des lieux de l'existant et se rendre compte de la zone à étudier.
2. Propositions en 4 thématiques : les jeunes élus sont partis de ce qui existe et ont établi des listes selon 4 critères « on garde / on jette / on améliore / on aimerait ajouter ».
3. Lors de la 3^{ème} réunion, ils ont choisi des aménagements et pris les décisions finales du CME avec préparation du budget pour ce projet.
4. Ils sont ensuite venus présenter leur projet chiffré lors d'un conseil municipal au mois de juin. Ce projet a été ajouté aux différents dossiers des élus adultes et fera partie de l'arbitrage pour le prochain budget investissement 2025.



Moments conviviaux de fin d'année

Comme chaque année, la fin d'année scolaire a vu arriver de nombreux moments de convivialité. Outre le voyage scolaire des CM1-CM2 de l'école élémentaire Jules Ferry en avril, les élèves des différentes écoles ont pu profiter de :

- Kermesses pour les 2 écoles maternelles.
- Bal pour les élèves de l'école Tristan L'Hermite avec un concours de talent.
- Spectacle pour l'école élémentaire Jules Ferry sur le thème des Jeux Olympiques.
- De très bons moments pour les enfants, leurs familles et les équipes éducatives !

Rentrée scolaire

La rentrée a été l'occasion de mettre en place de nouvelles

activités :

- A l'école Tristan L'Hermite, une expérimentation d'activités sportives aura lieu 2 fois par semaine sur la pause méridienne pour les enfants qui déjeunent à la cantine et qui sont volontaires. Ces activités motrices seront encadrées par un agent qui prépare un BPJEPS (Brevet professionnel de la jeunesse, de l'éducation populaire et du sport).
- A l'école élémentaire Jules Ferry, la Maison de l'Emploi et de la Formation va mettre en place un « Pédibus » pour pouvoir accompagner les enfants à pied jusqu'à l'école, avec différents points d'arrêt dans le quartier du Puycharraud. Une expérimentation a eu lieu au mois de juin dernier.

Programme d'animations biodiversité et GESTION DES MILIEUX NATURELS

Dans l'objectif de poursuivre le travail de sensibilisation à la préservation de la nature et d'éducation à l'environnement, la ville de La Souterraine propose en cette fin d'année 2024 et début 2025 toute une série d'animations tous publics. Pour toute information, contactez le service biodiversité : abc@la-souterraine.fr

9 novembre 2024

Exposition sur les champignons à Micro-Folie.

Une animation de ramassage de champignons est prévue le vendredi 8 novembre avec une classe de l'école Tristan l'Hermite, accompagnée par les bénévoles de la Société Mycologique du Limousin. Après détermination de ces mêmes champignons, par les bénévoles, une exposition sera organisée le lendemain au cœur de Micro-Folie.

16 novembre 2024, de 10h/12h

Animation et balade à la découverte des champignons encadrées par le CPIE des pays creusois.

Il s'agit d'une balade animée par un animateur naturaliste à la découverte des champignons présents sur le territoire sostranien. Le lieu sera identifié quelques jours avant l'animation.

30 novembre 2024, 9h /12h

Animation autour de la restauration de la mare de la Chapuisette, en partenariat avec Le Conservatoire des Espaces Naturels du Limousin qui devrait être présent, l'objectif est de restaurer les abords des mares de l'espace humide et d'apprendre les bons gestes pour faire de ce lieu, un havre de paix à la biodiversité.

07 décembre 2024, 14h/16h

Viens fabriquer ton Land art à Micro-Folie.

Le service Biodiversité de la ville vous propose de venir laisser libre court à votre imagination en créant, à partir d'éléments naturels, une œuvre d'art éphémère.

25 janvier 2025, 14h/16h

Atelier création de nichoirs à Micro-Folie. Après l'intervention d'un ornithologue qui nous parlera de migration, de nidification et du comportement des oiseaux. Il vous sera proposé de fabriquer votre propre nichoir à partir de planches prédécoupées et vous pourrez repartir avec votre habitat à oiseaux.

29 mars 2025, 14h/16h

Atelier dissection d'une pelote de réjection à Micro-Folie.

L'analyse d'une pelote de réjection permet de savoir quel est le régime alimentaire de certains oiseaux, dont les rapaces diurnes et nocturnes. Durant cette animation, vous aurez tout à loisir de disséquer quelques pelotes qui auront été ramassées dans une grange afin de connaître le régime alimentaire de la chouette effraie et peut-être de faucon.

Toutes les animations proposées par le service Biodiversité et gestion des milieux naturels de la ville de La Souterraine sont gratuites.

Une nouvelle médiatrice culturelle À MICRO-FOLIE



Margot Hericher, originaire de Montauban dans le Tarn-et-Garonne, a toujours eu un profond attachement à l'art et

au patrimoine. À 27 ans, elle se consacre pleinement à sa passion en tant que médiatrice culturelle à la Micro-Folie de La Souterraine, où elle a récemment pris ses fonctions.

Son engagement en faveur de l'inclusion et de l'accessibilité à l'art est le fil rouge de sa carrière. Elle a constaté que peu de lieux culturels étaient accessibles aux personnes en situation de handicap et a donc orienté ses efforts vers la conception de dispositifs de médiation adaptés à ces publics. Par ailleurs, Margot est également déterminée à mettre en lumière le travail des femmes artistes, souvent négligée dans l'histoire de l'art.

Son expérience au Musée Ernest Cognacq à Saint-Martin-de-Ré lui a permis de s'initier aux arts plas-

tiques en animant des ateliers pour le jeune public et en créant des supports de médiation. Elle y a également eu des missions variées, incluant des visites guidées et des activités ludiques, tout en participant à la mise en place d'un Escape Game, une initiative qui a dynamisé l'offre culturelle du musée. C'est cette expérience qui l'a motivée à candidater pour un poste à la mairie de La Souterraine, marquant ainsi un changement de vie en passant de la Charente-Maritime au Limousin.

Avec une vision claire et un engagement indéfectible, Margot Hericher est prête à relever les défis qui l'attendent dans son nouveau rôle à La Souterraine, tout en continuant à promouvoir l'accès à la culture pour tous.

Recensement DE LA POPULATION 2025

La commune de La Souterraine va réaliser le recensement de la population du 16 janvier au 15 février 2025.

C'est un **outil indispensable pour la gestion de la commune**, car il permet d'en déterminer la population officielle. De ces chiffres découle la participation de l'État au budget de la collectivité (dotation globale de fonctionnement). Les résultats sont aussi utilisés pour l'application de nombreux textes réglementaires (nombre d'élus

au conseil municipal, autorisation d'ouverture de pharmacies, etc.).

Au niveau local, le recensement de la population sert, par exemple, à prévoir les équipements collectifs nécessaires (écoles, crèches, services aux personnes âgées, etc.) et prendre les décisions adaptées aux besoins de la population.

Afin d'alléger la charge de travail des agents recenseurs, le protocole de l'enquête évolue. Désormais, dans les

maisons individuelles, les agents recenseurs **déposent directement dans la boîte aux lettres** les documents permettant de se faire recenser par internet. L'agent recenseur rencontrera alors uniquement les personnes n'ayant pas répondu spontanément, ainsi que tous les habitants des immeubles collectifs.

Ci-dessous les photos des agents recenseurs qui seront accrédités pour le recensement 2025.



Angélique COUT



Brigitte SAINT CRICQ



David PARLON



Denis DESVILLETES



Dominique LEBLANC



Emma BOEUF



Françoise DAUPHIN



Françoise MELLET



Isabelle MEDDOUR



Jean-François JUTY



Jean-Pierre LAVILLE



Mandie FARRAWAY



Morgane MOUTARDIER



Pascal LAVAUD



Yannick FILLOUX

Fête NATIONALE



Cérémonie du 14 juillet à La Souterraine où le Maire a prononcé son traditionnel discours entouré des élus, des pompiers, gendarmes, anciens combat-

tants et de la population ; un intense moment de communion et de partage des idéaux de la République.

La journée s'est achevée sur le site de Bridiers avec un feu d'artifice magnifique, avec là encore, une fréquentation du site hors norme (+4000 personnes), soirée qui s'est terminée avec DJ et ADAS Music, la buvette étant elle, assurée par l'UCLS

(Union Commerciale de La Souterraine).



52 ans de Jumelage avec Filderstadt, ÇA SE FÊTE !



Après avoir reçu nos amis allemands en 2024, une délégation de 140 sostraniens est partie vers notre ville jumelle pour le week-end de l'Ascension. Plusieurs associations étaient du voyage : la Philharmonie, l'Amicale de sapeurs-pompiers, le groupe nature, etc. et bien sûr, les jeunes du conseil municipal des enfants et de l'IME la Roseraie. Le maire

et deux adjoints représentaient la municipalité. Un jumelage, ce sont des échanges amicaux, culturels, sportifs, cette année nous avons donné à notre visite une dimension solidaire puisque 10 cyclistes musiciens, sapeurs-pompiers et membres du comité de jumelage ont rallié Filderstadt en 6 étapes au profit de deux associations sportives favorisant l'accueil des per-

sonnes en situation de handicap.

Sur place, un programme bien rempli nous attendait. Sortie culturelle avec la visite du monastère du Bebenhausen, puis Tübingen, balade en barque sur le Neckar, concert solidaire donné par la philharmonie et Musikverein de Bernhausen (merci aux musiciens pour leur travail). Le samedi matin, discussion autour des projets pour 2025 avant la soirée de gala qui nous a tous réunis autour d'un succulent repas, en présence de nos élus et du Consul de France à Stuttgart, M. Gaël de Maisonneuve, dans une ambiance très festive. Retour le dimanche avec dans la tête de beaux souvenirs et des projets d'avenir. A noter, M. Traub, maire de Fildertstadt, Mme Wagner, présidente de l'association franco-allemande et M. de Maisonneuve étaient parmi nous pendant la Fresque de Bridiers. Nous remercions tous nos partenaires qui soutiennent ce jumelage depuis très longtemps.

Campagne de fouilles 2024



Depuis 2020 sont conduites des fouilles archéologiques sur la ville romaine de Bridiers au sein d'une fenêtre de 800 m² à l'intérieur d'un quartier urbain de plus de 1 ha. Depuis 5 ans, il s'agit donc de dégager minutieusement les vestiges de bâtiments, sols, puits, caniveaux et rues afin de comprendre l'organisation de la ville et la chronologie de son développement.

En 2024, la fouille de cet espace s'est achevée et les vestiges mis au jour ont été ré-enfouis afin d'en assurer leur conservation. Pour autant, ce n'est pas la fin des fouilles puisqu'une nouvelle fenêtre sera

ouverte dans le prolongement de la première durant l'été 2025 sur une surface avoisinant les 1000 m² afin de poursuivre les recherches sur l'ancêtre de la ville de La Souterraine.

La campagne 2024 s'est principalement concentrée sur la vérification d'éléments ponctuels pour valider les dernières hypothèses et lever les derniers doutes et n'a donc pas mis au jour de nouvelles structures ou de nouveaux bâtiments. La principale découverte correspond cependant à la confirmation de la présence d'une grande rue, au sud de la parcelle, divergeant ainsi du chemin actuel, dit la « Voie Jolie », qui en est le descendant. Cette rue bien construite, avec au moins deux états, se présente sous la forme d'une surface de circulation aménagée en pierres (et non dallée comme on le pense souvent) à la surface de laquelle se distinguent des ornières creusées par le passage fréquent des chariots.

Ainsi, les fouilles conduites depuis 2020 ont permis de faire ressortir deux grandes périodes dans l'histoire de ce secteur de la ville romaine. Dans un premier temps,

a priori du début du I^{er} siècle et jusqu'au milieu du II^e siècle, alors que la ville se développe très certainement sur le plateau central et sur les versants occidental et méridional, ce secteur n'est pas bâti, mais il est cependant le lieu d'intenses activités d'extraction de matériaux.

Dans un second temps, au milieu du II^e siècle, une grande entreprise d'urbanisme marque cet espace avec l'installation d'un nouveau quartier de l'agglomération, signe de son extension au-delà de la limite fixée par les espaces funéraires. La planification de ce vaste mouvement d'urbanisation ressort de la mise en place de rues perpendiculaires formant des îlots au sein desquels les bâtiments sont parfaitement orientés et leurs façades alignées.

La poursuite des recherches en 2025, au sein d'un nouvel espace, devrait permettre de mieux caractériser l'évolution du quartier, et on l'espère, de mettre au jour des vestiges d'activités économiques afin de comprendre la vie quotidienne de La Souterraine il y a 2000 ans.

La fouille du Bois de Brède s'est concentrée cette année autour du Bâtiment 2 (bâtiment central déjà fouillé en 2023) et autour du Bâtiment 3 (bâtiment septentrional).

Autour du Bâtiment 2, la fouille a permis de mettre en évidence deux niveaux de sol de circulation. Le plus ancien, composé de galets, a été observé surtout autour de l'angle Nord-Est du Bâtiment 2. Le second utilise ce premier sol comme radier et est composé de béton et de fragments de tuiles. Sur ces sols, plusieurs dizaines d'objets ont été découverts.

Entre les Bâtiments 2 et 3, de très

nombreux fragments de calcaire, très érodés et de taille variable, ont été mis au jour. Ces fragments pourraient nous indiquer la présence d'éléments sculptés pour le décor des temples ou une technique de construction des édifices. Le long du Bâtiment 3, deux fragments de statuaire ont été retrouvés sur un sol en béton semblable à celui du Bâtiment 2. La mauvaise conservation des sols ne permet pas de savoir aujourd'hui si les bâtiments étaient liés entre eux par un aménagement de circulation particulier.

Enfin, les enduits peints effondrés

du Bâtiment 2 ont pu restituer un décor composé de guirlandes rouges et vertes et de cadres encadrés d'une bande rouge.

Grâce aux fouilles menées cette année au Bois de Brède, l'hypothèse d'un sanctuaire pour ces trois petits édifices alignés semble se confirmer. La poursuite des investigations dans les prochaines années et l'étude de la répartition des objets permettront de continuer de comprendre ce nouveau quartier de l'agglomération antique de Bridiers et les rites qui y étaient réalisés à l'époque gallo-romaine.

Jacky Marcelot, UNE PASSION DÉVORANTE...



Né de parents agriculteurs à Azéables en 1950, après un début de scolarité au plan local, il fréquentera le Lycée Pierre Bourdan à Guéret avant la Faculté de droit de Limoges. C'est à Paris qu'il débutera et conduira ses activités professionnelles dans le monde de l'assurance, de la prévoyance et de l'épargne et il y fera une brillante carrière. Mais il se constituera un port d'attache à La Souterraine, au coeur de la ville, pour ses allers-retours assidus avec la Creuse, avec Nicole, creusoise elle aussi, qu'il épousera en 1971 ; ils auront un fils, Pierre Arnaud, informaticien. De son épouse, il dira « *qu'elle a eu une grande patience de l'avoir accompagné tout au long de ces années de recherche historiques...* » à la Bibliothèque Nationale de France ou aux Archives Nationales entre autres.

Le temps de la retraite arrive en 2012, où, s'il garde encore

un pied dans son univers professionnel à titre bénévole, son temps est désormais consacré à sa passion : l'Histoire ! Une passion née et entretenue par sa rencontre et ses nombreux échanges sur le passé avec René Chatreix et avec l'érudit creusois Amédée Carriat. Il entrera d'ailleurs en 1972 à la SSNAHC (Société des Sciences Naturelles, Archéologiques et Historiques de la Creuse).

Il aurait pu nous parler d'archéologie, d'histoire médiévale ou napoléonienne ... rien ne semble avoir de secret pour lui. Et bien non, il va ancrer son propos dans l'histoire de la ville à l'époque révolutionnaire, une ville chevillée au corps. De cette époque, foisonnante en événements, il évoquera les trublions jacobins des premières heures de La Souterraine. A l'exemple du bouillant Jean-François de Lestang de La Fot, sénéchal civil et criminel et de police de la ville, 1^{er} maire de La Souterraine en 1790, Député extraordinaire par la municipalité auprès de l'Assemblée Constituante, il obtint le rang de district et le siège du tribunal. A Paris, il se lia avec un personnage truculent, Roger Thimothée Régnard de Pleinchesne, ancien Gouverneur des pages du Roy à la Grande Ecurie du Roy à Versailles et auteur de pièces de théâtre. Il le parachutera à son retour devant la municipalité qui, fière de leur audace patriotique désigna « *l'honorable citoyen* » Pleinchesne 2^e maire de La Souterraine, succédant à de

Lestang, devenu juge au Tribunal du district. Pleinchesne « *s'illustrera* » lors de la jacquerie paysanne d'août 1791 en faisant face (c'est son sens du théâtre !) aux émeutiers au cours de laquelle 80 pauvres paysans furent faits prisonniers. Ces figures de proue régneront en maître dans l'activité révolutionnaire (on aimerait en savoir plus NDLR).

Et l'on fait un bond dans l'Histoire, avec l'arrivée (Juin 1856) du chemin de fer à La Souterraine qui a été déterminante, véritable accélérateur de son évolution et de son extension et atout de mobilité.

« C'est une ville que j'aime dans son histoire car, contrairement à d'autres, elle a brisé son enfermement territorial avec la volonté affirmée de s'ouvrir vers l'avenir pour être aujourd'hui LE véritable pôle d'attractivité économique, culturel, patrimonial, sportif... du Nord-Ouest Creuse. Quant à la valorisation du patrimoine telle qu'elle est pensée aujourd'hui, elle a vocation à constituer un atout pour la ville et à être transmise aux jeunes générations. »

Il conclura (non sans une pointe d'humour !) par cette phrase qui n'est pas de lui, mais d'un certain Chauvin, représentant du peuple dans un de ses rapports à la Convention / Germinal An III « *...La Souterraine est un petit royaume au centre de la République...* ».

Répertoire UTILE

A LA MAISON DE SANTÉ

Médecine générale et spécialisée
24 rue de l'Hermitage • 05 55 63 44 00

> **Médecins généralistes**
Télésecrétariat • 05 32 18 37 18

- Dr Bach
- Dr Bernichon
- Dr Petit
- Dr Plavinet-Jarrigeon
- Dr Robinson
- Dr San Juan

> **Médecins spécialistes**
• Dr Thiolon / Dr Turenne / Dr Bergeon
Angiologues • Télésecrétariat 09 72 11 03 92
• Dr Bettayed - gastro-entérologue •
05 55 51 88 05 - 05 55 51 88 06

AU CENTRE HOSPITALIER

Médecine générale et spécialisée
12 av. Pasteur

- Dr Penot - Cardiologue • 06 34 64 54 38
- Dr Massri - Gynécologue-obstétricien •
05 55 89 58 00
- Dr Benko - Chirurgien-orthopédiste •
05 55 51 88 04
- Dr Dallochio - Pédiatre • 09 73 05 73 55
- Mme Dahi - Sage-femme • 05 55 51 70 01
- Mme Champenois - Diététicienne •
07 67 57 56 98
- Addictologie • 05 55 51 01 68
- Radiologie • 05 55 89 58 92

A LA SOUTERRAINE

Médecin généraliste
• Dr Jeddj
2 route de Limoges • 05 55 63 21 52

Ophthalmologue
• Dr Mousnier
5 rue Fontfroide • 05 55 63 27 85

Dentistes
• Dr Chadal • 06 84 57 35 90
Dr Lejeune • 07 85 95 54 99
13 rue Font aux Moines
• Dr Chicaud / Dr Petit
2 av. du Pont Neuf • 05 55 63 06 73
• Dr Darja
6 rue Joliot Curie • 05 55 62 15 63

Neurologue
• Dr Darja
6 rue Joliot Curie • 06 50 37 06 57

Sage-femmes
• Mathilde DANES
Rue Haute St-Michel • 07 87 49 70 71

Kinésithérapeutes
• Cabinet Barusseau
44 rue du Lizou • 05 55 63 73 46

- Cabinet Perucaud / Berger / Zamora
Maison de santé • 05 55 63 44 00
- Cabinet Audoussot / Bosphore /
Lallement / Chabasse
7 rue Fossés St-Michel • 05 55 63 02 42

Infirmiers cabinet et à domicile
• Cabinet Baraille / Mourot / Larrière
3 rue Feysneau • 05 55 63 81 66

• Cabinet Benard/Le Berre
7 rue Hyacinthe Montaudon •
06 81 60 51 47

• Cabinet Bonnaud / Guillon / Lebon /
Queraud / Moreau
24 av. de la République • 05 55 63 14 10

• Cabinet Adam / Claverolas
Maison de santé • 05 55 63 99 27

• Cabinet Benezis / De Olivera / Martin
Maison de santé • 06 26 47 31 50

• Cabinet Brun / Emmendoerffer / Prieur
Maison de Santé • 05 55 63 25 01

• Cabinet Ducourtieux / Vacher
Maison de Santé • 05 55 63 07 15

• Cabinet Delvas
1 place Amédée Lefaire • 06 43 40 67 70

• Cabinet Robin
27 rue Hyacinthe Montaudon • 05 55 89 20 61

• Service de Soins Infirmiers à
Domicile (SSIAD)
12 av. Pasteur • 05 55 89 58 00

AUTRES

Pédicures-Podologues
• Cherif Salah
7 rue Fossés St-Michel • 05 55 63 02 42

• Sophie Guillot
7 place Amédée Lefaire • 05 55 99 10 02

• Sonia Frenet
6 rue des Cités • 09 82 28 87 23

Orthophonistes
• Célia Dusot
Maison de santé • 06 81 91 49 81

• Léa Sauteraud
Maison de santé • 06 81 91 49 81

• Pauline Lahiani
26 bd. Mestadier • 06 17 86 80 69

Ostéopathes
• Eric Bosphore / Christiane Lallement
7 rue Fossés St-Michel • 05 55 63 02 42

Nutritionniste-diététicienne
• Eléna Benard
7 rue Hyacinthe Montaudon • 06 76 22 49 61

Psychologues
• Malek Bobée
Maison de santé • 06 38 54 45 13

• Larisa Barlot
4 rue F. Villard • 06 19 78 89 24

Psychanalystes
• Anne-Gaëlle Burban Borie
42 av. de la Libération • 06 33 83 95 94

Sophrologue
• Valérie Arnault-Moutaud
4 rue Alexandre Bétolaud • 06 29 50 82 72

Etiopathe
• Clara Powell
4 impasse St-Michel • 06 71 55 05 72

Hypnothérapeute
• Sabine Vivès
42 rue Auguste Coulon • 06 81 12 89 67

LES SERVICES

Pharmacies
• Pharmacie de la Porte Saint-Jean
1 place du Marché • 05 55 63 04 42
• Pharmacie de la Sédelle
8 rue du Dr Marlaud • 05 55 63 02 75
• Pharmacie Lamare
21 place du Marché • 05 55 63 24 81

Laboratoire d'analyses médicales
• Inovie Biolyss
22 bd. Jean Moulin • 05 55 63 06 07

Opticiens / Audioprothésistes
• Collectif des Lunetiers
7 av. Jean Jaurès (Leclerc) • 05 55 63 07 23
• Ecouter Voir
14 rue Hyacinthe Montaudon • 05 55 63 02 08
• Krys
1 av. de la Libération • 05 55 63 07 71
• Optic 2000
30 rue Hyacinthe Montaudon • 05 55 63 05 02
• Audition 23
13 rue de Lavaud • 05 55 63 85 87

Ambulanciers et/ou transport de malades assis
• Maquin Taxi/Ambulances
17 rue Font aux Moines • 05 55 63 50 71

• Taxi Patrick/Ambulance Pierre
3 av. de la Libération • 05 55 63 31 21/
05 55 63 01 31

• ABCD Taxi/Ambulance Rondet
4 av. de la République • 05 55 63 21 94

Vétérinaire
• Clinique la Licorne
10 bd. Jean Moulin • 05 55 63 03 09
• Clinique Phoenix
Bd. Roger Gardet • 05 55 63 53 53
• Clinique Wout
81 rue Auguste Coulon • 05 55 89 19 00

Services sociaux
• U.T.A.S.
14 bd. Mestadier • 05 55 63 93 00

• C.C.A.S.
Rue de l'Hermitage (Bât. St-Joseph) •
05 55 63 35 95

• Association d'Aide à Domicile
5 rue Lavaud • 05 55 63 75 91

• Centre Hospitalier Eugène Jamot
12 av. Pasteur • 05 55 89 58 00



Tribune Libre



Etienne LEJEUNE

Ce bulletin arrive entre vos mains alors que l'automne s'est installé. La trêve olympique et paralympique a cédé la place à un dénouement politique au niveau national qui n'est pas ce que les électeurs avaient décidé et ne représente absolument pas la traduction de leurs attentes, un peu comme si la montagne avait accouché d'une souris ou comme si la grenouille voulait se faire aussi grosse que le bœuf... Souhaitons que pour notre pays et notre cité, ces décisions de la macronie et des Républicains ne fassent pas le terreau d'un Front National rétrograde et contraire à nos idées humanistes

de progrès et de justice sociale. Ici nous nous appuyons sur le tissu associatif renforçant les idées de solidarité et de vivre ensemble ; cette année et cet été ont vu se multiplier les réussites grâce à ce formidable tissu associatif. En premier lieu, l'énorme succès du Concours National de la Race Limousine vient rappeler une nouvelle fois cela avec plus de 33 000 visiteurs sur les 3 jours. Les tribunes remplies de la Fresque de Bridiers avec plus de 8 000 spectateurs et un engouement toujours identique nous rendent fier de nos structures porteuses telles que MVPB. La fréquentation en hausse (encore !) de marchés de producteurs chaque mercredi de l'été fait passer un vent d'air frais comme chaque année, mais cette saison aura battu des records pas assez de tables et de chaises, des marchés victimes de leurs succès. Dernièrement la finale du Mini Tour Creusois de

cyclisme avec un final spectaculaire dans les rues de la ville aura donné un coup de jeune à notre cité médiévale. Pour terminer, mais on ne peut tout citer, la quinzaine de la mode éco-responsable, initiative de jeunes créateurs designers prouve à tous et même les plus sceptiques que oui, La Souterraine cité millénaire garde cette volonté d'entreprendre et attirer, cela témoigne qu'elle est aussi une cité du design. La Souterraine est riche d'infrastructures de qualité : le centre culturel Yves Furet, l'esplanade du même nom, les gymnases, les aires de jeux et plus récemment l'ouverture des terrains de padel... ces décisions étaient justes et notre projet autour d'une cité dynamique, solidaire, citoyenne et attrayante tenait des promesses qui se réalisent aujourd'hui pour faire de votre territoire une terre engagée par nature.

Une volonté partagée pour La Souterraine



Brigitte JAMMOT

Tout faire pour pérenniser le commerce de centre-ville ! L'attractivité de notre commune repose sur les services qu'elle offre à la population, dans le domaine de la santé, des structures s'adressant aux familles et aux jeunes (équipements de garde d'enfants, sportifs, de loisirs...) aux retraités (activités diverses, établissements de séjour...), mais aussi sur son offre commerciale diversifiée et dynamique de centre-ville.

Celle-ci attire aujourd'hui des clients de toute une partie du département, mais également du sud de l'Indre et du nord Haute-Vienne, sans parler des clients du week-end qui apprécient l'accueil de nos commerçants, grâce à un choix diversifié, complémentaire et de qualité dans un petit périmètre. Certains commerces majeurs en termes d'attractivité cherchent à passer la main d'ici à la fin de l'année. La mobilisation de tous les acteurs locaux et départementaux (CCI notamment) est donc essentielle pour trouver rapidement des repreneurs motivés et crédibles. La commune apporte certes une aide aux loyers appréciable sous réserve d'éviter les effets d'aubaine, mais la

qualité des locaux proposés et un prix du loyer raisonnable pour permettre une reprise viable sont des éléments essentiels de la réussite. A défaut, notre centre-ville qui doit rester le cœur battant de la commune, risquerait de perdre, à court terme, beaucoup de son attractivité, (les clients allant chercher ailleurs ce qu'ils ne trouvent plus) ce qui ne manquerait pas de rejaillir sur les autres commerces. Chaque sostranien, en poussant la porte de toutes nos boutiques, est également un acteur de cette offre commerciale de centre-ville, que d'autres communes nous envient !

Le Groupe d'alternance



Bernard ALLARD

Chers concitoyens pour cette dernière parution de l'année du mag nous constatons que la fête est finie. Il faut vraiment sortir du parâtre. Si l'Etat français doit participer au redressement des finances publiques, les collectivités locales aussi. Une meilleure utilisation des subventions avec un contrôle des montants et des engagements pris pour les créations d'emplois (zone industrielle du Cheix), une maîtrise des dépenses et de la qualité des réalisations (rue Font aux Moines par exemple, etc.) Nous ne pouvons que confirmer nos précédentes tribunes. Une très lourde pression fiscale comme chacun a

pu le constater à la réception de sa taxe foncière ; la continuité de la chute démographique avec moins de 4900 habitants ; un vieillissement de la population, plus de 1200 personnes de plus de 70 ans ; une diminution des effectifs de nos écoles primaires et maternelles ; cela s'accompagne d'une très forte diminution des emplois industriels, malgré les affirmations de nos élus de l'exécutif sur le haut potentiel et la position géographique exceptionnelle de notre cité avec sa gare et son nœud routier RN145 et A20 ; un important parc immobilier à restructurer ou vendre ; des dépenses par habitant toujours en forte progression malgré des transferts de compétences vers la com com. Des solutions que nous ne cessons de défendre existent : mutualisation des moyens, amélioration de l'efficacité des services, maîtrise des dépenses de fonctionnement. Malgré nos propositions de mise en place d'une vidéoprotection, d'un garde champêtre afin de répondre aux problèmes d'insécurité, d'agressions, de vols, qui touchent autant

les particuliers que la collectivité et qui coûtent très cher, rien ne bouge. Il faut vraiment s'interroger sur la béatitude constante de nos élus décideurs quant à l'attractivité et le développement de notre cité. Nous devons aussi soulever une information trop souvent considérée comme tabou, ou mal interprétée, mais qui pourtant anime les discussions sostraniennes. Il s'agit du nombre d'immigrés. La statistique nationale de l'Insee nous indique un taux d'immigrés de 6,1 % de la population en 2021, en progression de 462 % en 15 ans, La Souterraine occupe donc la 5^{ème} place au niveau national en taux de progression des villes de moins de 20 000 habitants. Nous tenons à féliciter nos producteurs pour le succès constant des marchés d'été, les commerçants pour la brocante, des exemples à suivre.

Le Groupe d'opposition



IntraMuros

L'essentiel est près de chez vous.

ASSOCIATIONS SOSTRANIENNES,

pour proposer vos dates d'évènements,
devenez **Contributeur** !

En envoyant directement le nom de votre association ainsi que le mail à l'adresse suivante :

communication@la-souterraine.fr

Vous recevrez, par mail, un identifiant ainsi qu'un mot de passe temporaire vous permettant de proposer vos évènements sur la plateforme. (après confirmation d'un modérateur)

Téléchargement gratuit





21^e
EDITION

23 DECEMBRE 2024
MARChé
De Noël



Organisation
Mairie de La Souterraine
Tél : 05 55 63 97 80

LA SOUTERRAINE
CENTRE-VILLE // 10H-19H

DE NOMBREUSES ANIMATIONS GRATUITES,
DE NOMBREUX STANDS D'ARTISTES, D'ARTISANS, DE MÉTIERS
DE BOUCHE, D'AUTRES COMMERCANTS ET ASSOCIATIONS,
PLUS DE 150 EXPOSANTS DANS TOUT LE CENTRE-VILLE

WWW.VILLE-LASOUTERRAINE.FR

Suivez le Marché de Noël de La Souterraine sur



IPNS - Ne pas jeter sur la voie publique
Conception mise en page : pôle animation - Johanne Veyret